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Nous sommes 
très attentifs au 
bien-être de nos 
12-25 ans. Leur 
épanouissement 
est au cœur de nos 

préoccupations 
comme vous 
le lirez dans ce 
magazine avec 
notre dossier 
spécial "Jeunesse".

EDITO

Chers lecteurs,

Vous savez à quel point nous avons à cœur de pouvoir offrir à tous les 
Altiligériens une qualité de vie qui soit la meilleure possible.
Permettre à tout à chacun de bien-vivre en Haute-Loire est une des 
priorités de notre feuille de route. Nous agissons chaque jour pour 
répondre aux besoins de l’ensemble de la population : les plus fragiles  
avec la création de notre Maison Départementale de l’Autonomie (MDA), 
les parents et leurs enfants avec une vraie politique de soutien à la 
parentalité, portée par nos équipes PMI à votre service sur l’ensemble 
de notre territoire. 

Le Département est aussi un précieux partenaire des jeunes. Nous 
déployons chaque année des moyens importants dans les collèges 
pour offrir aux élèves de Haute-Loire des conditions d’apprentissage 
les plus qualitatives. Et plus largement nous sommes très attentifs au 
bien-être de nos 12-25 ans. Leur épanouissement est au cœur de nos 
préoccupations comme vous pourrez le voir dans ce magazine avec 
notre dossier spécial "Jeunesse". Et aussi avec notre double page 
photos sur la rentrée dans les collèges où se sont rendus nos élus. 

Comment ne pas évoquer également dans ce magazine de rentrée, 
ce qui fait notre fierté à tous : l'obtention du titre de "Département 
préféré des Français 2023". Une belle récompense obtenue grâce à 
vous et je vous en remercie.

Vous retrouverez également dans ce numéro automnal, les portraits 
économiques et ambassadeurs que vous prenez, je le sais, plaisir à lire. 
Des portraits dans lesquels on parlera pâtisserie et recyclerie.
32 pages d’informations positives et inspirantes à lire sans modération.

Belle lecture à tous.

 Marie-Agnès PETIT
Présidente du Département de la Haute-Loire



Du bon pied



Ni trop chaud ni trop froid, l'automne est la saison idéale 
pour randonner. Sur les sentiers boisés ou les voies 
vertes sécurisées, on apprécie de prendre un grand bol 
d'air entouré de paysages sublimes. La Haute-Loire est un 
terrain de jeu parfait pour celles et ceux qui sont adeptes 
de la marche à pied. 
Avec 370 itinéraires PR soit 4 000 km de chemins,  
on trouve forcément chaussures à son pied.

Plus d'informations sur : myhauteloire.fr

PETIT PAS  

GRAND PLAISIR

 #Sports Nature 

Du bon pied
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Tournée des 
collèges 2023 

Canton d’Aurec-sur-Loire Collège des Gorges de la Loire - Aurec-sur-Loire  Florence Teyssier et Éric Bonche 

Canton du Mézenc 
Collège du Lignon
Le Chambon-sur-Lignon  
Nathalie Rousset et Philippe Delabre 

Canton Le-Puy-en-Velay 3 

Collège Anne Franck - Brives-Charensac 

Blandine Deleau Ferret et Gilles Delabre  

Canton Pays de Lafayette 

Collège Val de Senouire - Paulhaguet 

Annie Ricoux et Mikaël Vacher 

Canton Sainte-Florine 
Collège Marguerite Thomas - Sainte-Florine  
Nicole Chassin et Pascal Gibelin 

Canton de Bas-en-Basset 

Collège Boris Vian - Retournac 

Blandine Proriol et Guy Jolivet  

Canton Emblavez-et-Meygal 

Collège Jules Romains - Saint-Julien-Chapteuil 

Fanny Sabatier et Raymond Abrial  

Canton de Brioude Collège Saint-Julien - Brioude Sophie Courtine et Michel Bergougnoux  

Canton des Boutières 
Collège de la Lionchère - Tence  
Brigitte Renaud et Olivier Cigolotti  

Canton Deux Rivières et Vallées  Collège Roger Ruel - Saint-Didier-en-Velay Karine Paulet et Bruno Marcon  



7

Canton Le-Puy-en-Velay 1 
Collège Jules VallèsChristianne Mosnier et Michel Chapuis  

C’est sous un beau soleil estival que les élu(e)s du 
Département ont fait leur traditionnelle tournée des 
collèges début septembre. Les conseillers n’étaient pas 
venus les mains vides pour ces visites de terrain qui 
concernaient, cette année, les élèves de troisième, soit 
2 489 garçons et filles. Chacun d’entre eux a reçu une 
enveloppe avec à l’intérieur une plaquette expliquant 
les missions du Département, des chaussettes aux 
couleurs d’Altiligérien et un marque-page avec des  
informations sur la banque de stages, lancée par  
la collectivité cette rentrée. 
Ces collégiens débutent l’année chaussés et  
orientés comme jamais ! 

Canton de Monistrol-sur-Loire Collège Le Monteil - Monistrol  Christelle Michel et Jean-Paul Aulagnier 

Canton d’Yssingeaux  

Collège Saint-Gabriel - Yssingeaux 

Isabelle Valentin et Arthur Liogier 

Canton des Gorges de l’Allier 

Collège la Présentation - Saugues 

Chantal Farigoule et Michel Brun  

Canton Le Puy-en-Velay 2 
Collège Saint-Jacques de Compostelle
Corinne Bringer et Jean-Paul Vigouroux 

Canton du Haut Velay Granitique 

Collège Notre Dame – Craponne  Bernard Brignon 

Collège du Mont-Bar - Allègre  Marie-Pierre Vincent 
Canton Pays de Lafayette 

Collège Val de Senouire - Paulhaguet 

Annie Ricoux et Mikaël Vacher 

Canton du Velay Volcanique  
Collège Stevenson - Landos 
Marie-Laure Mugnier et Rémi Barbe 
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Vous aviez la possibilité de déclarer votre amour à la 
Haute-Loire et vous l’avez fait. 

Grâce à vous, le 14 septembre dernier, le Département a 
reçu le « D’dor du Public » lors d’une cérémonie, organisée 
par le Journal des Départements, qui se déroulait au 
Futuroscope près de Poitiers.

Notre territoire s’est en effet classé 1er sur le podium du « 
Département préféré des Français » devant la Corrèze et 
les Hautes-Alpes grâce à votre exceptionnelle mobilisation.

Marie-Agnès Petit est repartie avec le trophée doré tant 
convoité ou plutôt deux trophées car le Département a 
également été récompensé d’un D d’or pour la campagne 
de communication et la création de sa marque de 
territoire « Altiligérien ».

Deux belles distinctions qui témoignent du dynamisme 
d’un Département qui n’a pas encore dévoilé toute 
l’étendue de ses talents.

Récompenses

   Département préféré  
des Français  
La Haute-Loire vaut de l'or ! 

Haute-LoireCorrèze Hautes-Alpes

1
2

3



99

La qualité des cours d’eau en Haute-Loire a très 
nettement reculé l’année dernière en raison du 
déficit pluviométrique et des fortes chaleurs 
estivales. Cet effet conjugué a entraîné 
une hausse de la température 
de l’eau en impactant une 
situation écologique qualifiée 
habituellement de bonne à très 
bonne. À noter que 25 cours d’eau 
ont fait l’objet d’un suivi en 2022 de la part 
des techniciens du Département avec 365 
prélèvements effectués. 

Eau

  Ça ne coule 
pas de source 

BUDGET DÉPARTEMENTAL 2023
POUR  SÉCURISER ET MODERNISER 

LE RÉSEAU ROUTIER 

Routes

15 M€
 Chiffre clé

Numérique

La totalité des résultats sont à retrouver  
sur : hauteloire.fr.  

Brèves

 Après Facebook, Instagram et YouTube, le Département se lance sur LinkedIn.  
 La collectivité a désormais une page sur le 1er réseau social professionnel de France.  
 Une mine d’informations pour celles et ceux qui veulent en savoir davantage sur cette  
 institution altiligérienne. Des offres d’emploi du Département sont également régulièrement  
 publiées depuis juillet dernier et qui compte d’ores et déjà plus de 1 255 abonnés. 
 Rejoignez-nous : Département de la Haute-Loire 

Solidarité

 Pour la 16ème édition de la Course des filles à Brives-Charensac,  
 le Département de la Haute-Loire s’est mobilisé avec  
 127 participantes au compteur qui ont chaussé leurs  
 baskets pour la bonne cause. 

   Département préféré  
des Français  
La Haute-Loire vaut de l'or ! 
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C’est un canton emblématique du Département de la Haute-Loire avec 
sa fameuse montagne qui culmine à 1 754 m de hauteur : le célèbre 
Mont-Mézenc. Composé de 21 communes, ce canton se caractérise 
par son ancrage à la fois Altiligérien et Ardéchois. Territoire rural, 
il s’apparente à un grand village avec une forte identité et un esprit 
famille très marqué.
Les habitants saluent la qualité de vie de ce canton qui jouit de 
paysages remarquables. C’est aussi un point d’intérêt touristique 
incontournable de la Haute-Loire.

  Chef lieu / Commune parmi  
les plus peuplées du canton 

EPCI
  CC Mézenc-Loire-Meygal
  CC du Haut-Lignon 

Type de routes 
 Autoroute   Nationale   Départementale

482 km2

soit 10 % de la superficie 
de la Haute-Loire

21 communes
2 EPCI (Établissement Public de 
Coopération Intercommunale)

11 304 habitants
soit 5 % de la population 
du département

24 habitants
au km2

> Les Estables -
Village Vacances -  
Grand projet 
Propriété du Département, le site 
va faire l’objet d’une importante 
réhabilitation avec notamment 
la construction de 54 nouveaux 
logements et la mise aux normes 
de l’espace de restauration. 

Le coût du projet est estimé  
à 13 M€.

Le canton  
du Mezenc 
à la loupe

Canton
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> COLLÈGE PUBLIC DU 
MONASTIER-SUR-GAZEILLE - EN COURS 
En 2022, de nombreux travaux ont été réalisés sur le collège 
Laurent-Eynac (études et début travaux d'isolation, revête-
ments de sols de salles de classes, travaux d'assainissement 
diagnostic accessibilités, rénovation des réserves cuisine).
Coût des opérations pour 2022 : 525 700 € 

D’importants travaux énergétiques seront effectués sur 
l’établissement en 2023-2024. 

> AMÉNAGEMENT ENTRÉE DE BOURG – 
LE MAZET-SAINT-VOY – TERMINÉ
Réaménagement de l’entrée de bourg sur la RD 500, route de 
Fay-sur-Lignon avec notamment la réhabilitation des chaus-
sées avec la mise en œuvre de 50 tonnes de grave bitume 
(structure) et de 50 tonnes d’enrobés (couche de surface).
Coût de l’opération : 70 000 €

>  AMÉNAGEMENT –  
ALLEYRAC

Aménagement paysager 
du cimétière, création d'un 
Columbarium et implantation 
d'un monument aux morts. 
Aides allouées par le 
Département :  
26 000 €

 Proximité, réactivité, équité et 
dynamisme collective, le Département 
c’est tout ça à la fois. 

Pierre Bresselle
Maire de Lantriac

INTERVIEW

Le Département de la Haute-Loire est un partenaire 
précieux pour nous. Nous avons collaboré avec lui sur de 
nombreux projets structurants à commencer par celui 
de la réhabilitation complète de notre mairie. C’était un 
gros chantier avec des travaux conséquents (reprise 
de la toiture, isolation interne, système de chauffage, 
réaménagement de l’intérieur et mise aux normes en 
matière d’accessibilité). Nous avons fait appel à l’agence 
départementale « Ingé43 » pour nous aider dans la 
projection de ce projet, pour étudier sa faisabilité. 
Les techniciens ont été réactifs et à notre écoute. 
Ce soutien technique a été vraiment profitable pour 
nous élus. Il y a aussi bien sûr l’aspect financier. Nous 
avons obtenu une aide de 60 000 € pour ce chantier. 
Par ailleurs, nous sollicitons régulièrement le 
Département pour de l’aménagement de voirie, 
lorsqu’il s‘agit notamment de sécuriser des secteurs 
accidentogènes, je pense au carrefour vers la gare 
de Lantriac. Sans parler du rôle important qu’il joue 
auprès de notre médiathèque, via la Médiathèque 
Départementale qui accompagne notre équipe de 
bénévoles très dynamique, pour renforcer la diffusion 
culturelle du centre de notre village.

Proximité, réactivité, équité et dynamisme collective, 
le Département c’est tout ça à la fois !
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Ce sont des élus qui connaissent parfaitement leur territoire et qui sont 
impliqués dans la vie de leur canton. Philippe Delabre est  Maire de  
Saint-Front et Nathalie Rousset est très investie dans la vie locale. Ils sont 
profondément attachés à leur territoire. Un territoire qui est à leur image : 
authentique et rassembleur. . 

Si vous deviez définir votre canton en 
quelques mots ?
Nathalie Rousset : C'est un canton rural  
typique, avec une densité d'habitant faible 
et pourtant tout le monde se connait. La 
nature et les valeurs humaines fortes sont 
les socles du bien-vivre de ce canton. Les 
forêts plantées sur les zones délaissées lors 
de l'exode rural ont dessiné son paysage. Et 
cerise sur le gâteau de cette architecture 
paysagère paisible et à perte de vue, ses 
habitants savent aussi porter la culture au 
quotidien et mettent un accent plus fort 
lors des saisons estivales. Les épicentres 
de cette effervescence culturelle et 
intellectuelle sont Le Chambon-sur-
Lignon et Le Mazet-Saint-Voy d'un côté, et 
Le Monastier-sur-Gazeille en son centre.

Philippe Delabre : C'est un canton fait de 
grands espaces très variés. L'agriculture 
y tient toute sa place, une agriculture 
d’excellence avec le Fin Gras du Mézenc. 
Ce territoire de moyenne montagne se 
caractérise aussi par son tourisme toutes 
saisons. L’été avec une offre conséquente 
d’activités de pleine nature comme le vélo, 
la marche à pied et l’hiver avec le ski, les 

chiens de traineaux, etc. Cette 
situation permet de développer une 
activité économique importante sur 
le territoire.
Enfin, ce canton, même si les 
conditions climatiques ont 
bien changées, reste un lieu 
très agréable à vivre, avec 
notamment une petite 
brise vivifiante qui per-
met de respirer pendant 
les fortes chaleurs esti-
vales.

Qu'est ce qui fait sa 
spécificité, son ADN ?
N.R : Ce qui carac-
térise notre canton 
c’est l'état d'esprit 
des habitants qui 
cultivent la conviviali-
té. Le vivre-ensemble 
n’est pas un vain mot 
chez nous ! Il y a une 
vraie appétence pour 
l’autre. Nous sommes 
une terre d’accueil, 
c’est dans notre ADN.

Vos conseillers  
départementaux dos à dos  
Nathalie ROUSSET et 
Philippe DELABRE

La nature et les valeurs 

humaines fortes sont les socles 

du bien-vivre de ce canton.

Nathalie ROUSSET
Conseillère départementale 

déléguée à l’eau
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P.D : C’est aussi un canton qui s’illustre 
par ses paysages uniques. Le vaste 
plateau basaltique offre des panoramas 

exceptionnels. Les grands espaces 
ouverts sur les paysages offrent 
des points de vue magiques et à 
perte de vue, jusqu'à la chaine des 
Puys en passant par la vallée de la 
Loire et bien sûr les sucs Ardéchois 
avec cette chaine des Boutières 
qui donne le frisson avec en point 
d'orgue, une vue sur la chaine des 
Alpes, au-delà de la vallée du Rhône.  

Quel émerveillement ! 

Pourquoi y fait-il bon vivre ?
N.R : Il y fait bon vivre parce que nous 
 vivons en village ou en pleine nature.
De fait, ce lien avec la nature est fort et 
ressourçant. En même temps, nous avons 

une vie culturelle et intellectuelle foi-
sonnnante. Et puis à la maison, l'art cu-

linaire est consistant et les relations 
entre personnes sont franches et 

directes.

P.D : Il y fait bon vivre pour la  
qualité de son environnement, 
sur une nature préservée. De 
plus, nous sommes seulement 
à trente minutes du chef-lieu 
du département.

C’est aussi un canton qui s’illustre 

par ses paysages uniques faits de 

grands espaces très variés.

Vos conseillers  
départementaux dos à dos  
Nathalie ROUSSET et 
Philippe DELABRE

Nathalie ROUSSET 

• Manger : 
Un pique-nique au bord du Lignon à la 
plage du Chambon-sur-Lignon, c’est 
l’idéal.
• Me promener : 
J’aime toute particulièrement l’étang 
des Barthes à Freycenet-la-Tour à l'af-
fût du chant des grenouilles ou bien 
flâner dans Goudet.
• Me divertir  
Sans hésiter les festivals de musique 
du Monastier pour les cuivres et le jazz 
et celui du Haut-Lignon (Le Chambon- 
sur-Lignon et le Mazet-Saint-Voy) pour 
la musique classique.

Philippe DELABRE

• Manger
Il est bien difficile de choisir un seul 
restaurant mais je vais opter pour 
l'auberge communale de Freycenet- 
La-Tour avec son plat de grenouilles à 
un prix bien raisonnable.
• Me promener 
Bien sûr, le Mont Mézenc avec 
l'aménagement des sentiers en cours 
de réalisation sur les Estables, le 
gouffre de la Monette aux Vastres, les 
bois des Monts Breysse sur Présailles 
et Alleyrac, les gorges sauvages de la 
Jeune-Loire sur Goudet.
• Se divertir
Pour ceux qui aiment la pêche, le lac 
de Saint-Front est idéal. Je conseille 
également les grottes troglodytes de 
Couteaux sur la commune de Lantriac, 
le centre d'archéologie sur Laussonne. 
Sans oublier la foire aux chevaux de 
Fay-sur-Lignon.

Sur mon  
canton… 
j’aime 

Philippe DELABRE 
Conseiller départemental
1er Vice-président en charge 
des Solidarités Territoriales 
Maire de Saint-Front

interview croisées

Pour joindre vos 
conseillers par mail :
nathalie.rousset@hauteloire.fr
philippe.delabre@hauteloire.fr





En avant
la jeunesse ! 

DOSSIER

De la naissance, à l’adolescence,  
le Département est présent tout au long des  
20 premières années de vie de vos enfants. 

Il est là pour vous guider lorsque vous 
accueillez un nouveau-né avec son équipe de 
puéricultrices, de médecins, d’infirmières de 
PMI (Protection Maternelle Infantile). Il facilite 
la réussite et l’épanouissement de vos pré-
adolescents lorsqu’ils font leur entrée dans la 
cour des grands en investissant massivement 
dans le numérique, les bâtiments, le self de leur 
collège. Il répond aussi présent lorsqu’il s’agit 
de protéger les enfants en danger en proposant 
des accueils d’urgence et un accompagnement 
professionnel personnalisé aux parents en 
difficulté.

Et ce n’est pas tout ! Parce que leur bien-être, 
leur ouverture sur l’extérieur, leur capacité 
à réfléchir le monde à venir, à s’investir pour 
leur commune et à devenir des ambassadeurs 
de notre territoire comptent aussi beaucoup, 
la collectivité mène de nombreuses 
actions éducatives en faveur de la jeunesse 
altiligérienne. 

Sport, culture, art, citoyenneté, orientation, 
autant de leviers pour permettre à nos enfants 
de « BIEN GRANDIR EN HAUTE-LOIRE » !



Dans le projet CAP 2030, favoriser le bien-
être des jeunes est une priorité, comment 
se traduit-elle ?
Rappelons que le Département détient la 
compétence Enfance-Jeunesse et, à ce 
titre, est présent tout au long de la jeune 
vie des habitants de Haute-Loire, de leur 
naissance à leurs 25 ans environ. 
Notre objectif est de permettre à tout un 
chacun de bien grandir en Haute-Loire et 
de s’épanouir pleinement. 

Les 1 000 premiers jours sont le moment 
où tout commence et où la vie de l’adulte 
se construit en partie. La capacité à ap-
prendre se tisse avant la maternelle et l’ac-
compagnement doit être mis sur la petite 
enfance.  Pour atteindre cet objectif, nous 
nous mobilisons et investis-
sons dans des domaines 
clefs qui favorisent le 

développement et l’épanouissement de 
nos jeunes :
•   La PMI (Protection Maternelle Infantile) 

avec notamment un soutien à la paren-
talité et à la vie familiale, 

•   Les collèges avec de conséquents chan-
tiers de réhabilitation des bâtiments sco-
laires portés par notre collectivité,

•   L’ouverture sur autrui et le monde avec 
des disciplines extra-scolaires comme 
le sport, l’art, la culture, 

•   L’ouverture à la citoyenneté avec notre 
Conseil Départemental des Jeunes qui 
permet à nos collégiens de s’investir pour 
la cité,

•   L’orientation avec des actions très ci-
blées qui doivent permettre de faciliter 
la découverte de métiers pour nos futurs 
actifs.

La grande nouveauté de la rentrée, c'est la 
banque de stages lancée par le Départe-
ment à destination des élèves de 3ème, que 
pouvez-vous nous dire à ce sujet ?
Comme je le spécifiais plus haut, l’un des 
axes de la politique départementale en di-
rection de la jeunesse, c’est l’orientation.
Le Département a souhaité renforcer cette 
ligne d’action en créant un outil concret, 
grand public, pédagogique qui réponde ef-
ficacement et durablement à une problé-
matique rencontrée par la grande majorité 
des jeunes de 3ème.
La banque de stages, mise en service début 
septembre, répond à cet enjeu. Afin de ga-
rantir le succès de cette plateforme, nous 
avons travaillé avec un prestataire qui a déjà 
déployé ce type de plateforme dans d’autres 

départements. Ce nouvel outil a été, 
par ailleurs, co-construit avec 

la Chambre de Commerce et d'Industrie de 
Haute-Loire (CCI) qui a fait l’interface avec 
les entreprises et qui a été un partenaire 
précieux dans ce projet. Notre départe-
ment est à la fois agricole et industriel, 
c’est une spécificité et il faut immerger 
notre jeunesse dès le collège pour éviter 
des idées préconçues sur ces métiers et 
ce savoir-faire local. Cette plateforme est 
bien évidemment en phase de démarrage 
et n’a pas encore atteint son plein potentiel.
Pour autant, les premiers chiffres dé-
montrent que cette plateforme répond à 
un réel besoin.  À ce jour de nombreuses 
offres  sont disponibles sur la banque.

Quels sont les grands chantiers qui restent 
à mener en faveur de la jeunesse ?
En Haute-Loire, nous avons de gros travaux 
à réaliser sur un bon nombre de collèges sur 
ces prochaines années. Il est  impératif de 
les moderniser notamment sur le plan éner-
gétique. C'est pourquoi nous avons voté un 
budget ambitieux : près de 33 millions d’eu-
ros d’investissement pour les collèges du 
département sur la période 2022-2027 soit 
5% de plus que le précédent budget. Nous 
devons également, faire de nos collèges 
des lieux adaptés à la culture numérique de 
nos élèves et participer aux côtés de l’Etat 
à la lutte contre le harcèlement scolaire. 

INTERVIEW

13,18 M€ 
pour les collèges  

en 2023

Président de la Commission  
Enfance-Jeunesse

Arthur LIOGIER



DOSSIER

ACTIONS ÉDUCATIVES 
POUR UNE JEUNESSE ÉPANOUIE

Il soutient :  
•  Les sections sportives dans les collèges (football, basket-ball, hand-ball, ...).  

12 collèges publics et privés concernés 
 Subventions départementales :   
 14 050 € en 2022/2023 

•  Les activités UNSS du  
mercredi après-midi et les  
championnats de France UNSS  
(frais de transport et  
hébergement)  
 Subvention  départementale :   
 18 000 € en 2023 

Le Département participe à l’installation de webradios dans 
les collèges publics. Une action qui s'inscrit dans le cadre de 
l’appel à projets lancé par l’État, destinée à soutenir le dévelop-
pement de l’innovation numérique pour l’éducation au service 
de l’éducation aux médias et à l’information (EMI). 
 Montant de la subvention : 2 800 €. 

Les élèves de 3ème  
du collège Anne Franck  
à Brives-Charensac.
Lauréats du Prix  
Alimentaire pour  
leur fresque sur la  
dérégulation du  
marché du lait.

Pour favoriser le bien-être des jeunes, le Département encourage les  
apprentissages extra-scolaires. Il soutient financièrement les pratiques sportives, 
culturelles ou encore artistiques qui favorisent leur épanouissement.
Nos jeunes altiligériens sont chouchoutés et ça se voit.

QUE FAIT LE DÉPARTEMENT  
POUR LE SPORT EN MILIEU  
SCOLAIRE ?

QUE FAIT LE DÉPARTEMENT  
EN MATIÈRE D’ÉDUCATION 

ARTISTIQUE ET CULTURELLE ?

QUE FAIT LE DÉPARTEMENT  
EN MATIÈRE D’ÉDUCATION  
AUX MÉDIAS ?

Le lycée Léonard-de-Vinci  
de Monistrol-sur-Loire pour son titre de 

Champion de France de Cross UNSS.

L’équipe féminine basket 3x3  
du  lycée Saint-Jacques-de-Compostelle, 

sacrée championne académique.

Le lycée La Chartreuse de Brives-Charensac 
vice-champion de France d'équitation UNSS.

ILS SE SONT  
ILLUSTRÉS  

en 2022-2023 

Deux élèves du Collège  
Val Senouire de Paulhaguet,  

Jules Lacroix-Gilles et  
Axel Sicard ont lancé  
une webradio au sein 

de leur établissement.

Il soutient :  
•  Les ateliers artistiques et scientifiques et les 

classes à Horaires Aménagés Musique (CHAM) et 
Classes à Horaires Aménagés Danse (CHAD) dans 
les collèges - 1 200 élèves concernés. 
 Subventions départementales :  
 27 488 €  en 2022/2023 

•  Les dispositifs Théâtre au Collège, Collège au 
cinéma, Collégiens cinéastes et Danse 43.

ILS SE SONT  
ILLUSTRÉS  
en 2022-2023 

ILS SE SONT ILLUSTRÉS  
en 2022-2023 



INITIATIVE 
POUR UNE JEUNESSE ENGAGÉE

Id ‘Jeunes c’est quoi ?
Id ‘Jeunes est un dispositif départemen-
tal qui voit le jour en septembre 2022. Il 
vient en remplacement du Conseil Dépar-
temental des Jeunes, le fameux CDJ, crée 
en 2005, dont le but était de faire décou-
vrir aux collégiens le fonctionnement de 
la collectivité.
Id’ Jeunes garde cet objectif premier mais 
avec de nouvelles missions : accompa-
gner soutenir et valoriser des projets à  
intérêt collectifs portés par les collégiens 
eux-mêmes durant leur année scolaire.

C’est pour qui ?
Ce dispositif s’adresse à tous les collé-
giens altiligériens des établissements 
publics et privés de Haute-Loire.

Comment ça marche ?
Chaque collège peut présenter un pro-
jet qui devra être porté par deux élèves  
référents et 1 adulte. 
Le jeune binôme siégera automatique-
ment au Conseil Départemental des 
Jeunes et aura pour mission notamment 
de :

•  Représenter son collège et son territoire 
lors d’une journée au Département, 

•  Présenter au jury son projet dans le for-
mat de son choix (vidéo, exposé, papier, 
...),

•  Voter pour décerner les meilleurs pro-
jets.

Les 6 meilleurs projets sont décernés 
par les représentants collégiens et par 
les  élus départementaux.

LAURÉATS DE LA  
1ÈRE ÉDITION 14 

projets 
présentés

40 
collégiens 

concernés

6 
primés

ID’JEUNES POUR ET AVEC LES COLLÉGIENS

Faire des jeunes, des acteurs du développement de leur territoire : une volonté forte du Département 
qui a porté ou soutenu ces dernières années de nombreuses actions pour inciter la jeunesse à s'engager 
concrètement pour son collège, sa commune, son village et son département. 
Deux exemples concrets avec les dispositifs Id ’Jeunes et Alti Pop.



.

COUP DE PROJECTEUR 
SUR L’UN DES PROJETS

Nous avons à cœur de 
développer chez les 
jeunes altiligériens l'esprit 
d'initiative, de leur donner 
l'opportunité de s'engager 
pour leur territoire, de les 
rendre acteurs de leur 
département. Le dispositif 
Id ‘Jeunes répond à ces 
enjeux qui font écho à 
notre feuille de route CAP 
2030 ; contribuer au bien-
être de nos jeunes et en 
faire des ambassadeurs de 
notre territoire.

Référente Id'Jeunes  
Conseil départemental  
de la Haute-Loire. 

Christelle VALANTIN 

Or
•  Collège Jules Romain  

à Saint-Julien-Chapteuil avec  
son projet de distributeur de 
protections hygiéniques. 

•  Collège du Haut-Allier  
à Langeac avec son projet de 
réaménagement de la cour.

PalmarèsPalmarès

Lou-Anne, Marilou, 
Elyna et Antonin

Label de bronze pour leur projet 
d’aménagement de la cour et 

référents du Conseil des Jeunes 
du collège de Dunières

Argent
•  Collège Boris Vian  

à Retournac avec son projet  
« le poids des préjugés ».

•  Collège Anne-Franck  
à Brives-Charensac pour son  
projet de création d'une Association 
pour le Maintien d'une Agriculture 
Paysanne (AMAP). 

Bronze
•  Collège du Sacré Cœur  

à Dunières avec un projet  
d’aménagement de la cour 

•  Collège Notre-Dame-du Château  
avec son projet « écologie ».

Que représente pour vous le Label de Bronze décerné par le 
Département ? 
Ce titre est une belle récompense pour un travail d’équipe, car nous 
avons eu tout le Conseil de la Vie Collégienne qui nous a aidés dans 
nos actions ainsi que des élèves et adultes bénévoles du collège.
Cela implique d’avantage les élèves dans des actions concrètes, cela 
donne envie de s’engager dans des projets. Nous pouvons dire que 
nous avons participé à améliorer et embellir le cadre de vie pour tous 
les collégiens. 
Ce Label de bronze est une fierté pour le collège et pour nous. Une 
récompense qui permet de mettre en lumière notre établissement. 
Cette distinction cumulée à la somme de 1 000 euros représentent un 
atout pour le Collège le Sacré Cœur et permet de continuer notre projet 
d’aménagement de la cour.

Que pensez-vous du dispositif Id'Jeunes ? 
Le dispositif Id'Jeunes est SUPER, car nous avons appris à monter 
un projet, à chercher des partenaires et à le réaliser (en partie jusqu’à 
présent). Nous avons rencontré et échangé avec d’autres jeunes du 
département qui ont proposé de très beaux projets également. Cela 
représente un engagement citoyen à notre échelle de collégien. 

C’est une expérience très enrichissante et valorisante pour nous !



AVENIR 
POUR UNE JEUNESSE PRÉPARÉE
Le Département se mobilise pour l’avenir des jeunes altiligériens. Depuis 37 ans, il investit dans les collèges 
pour offrir aux élèves des conditions d’apprentissage de qualité. Sur cette année 2023, la collectivité a franchi 
un nouveau cap en élargissant son champ d‘action. À la rentrée, elle a lancé une banque de stage à destination 
des 3es de collèges privés et publics, en partenariat avec de nombreuses entreprises du territoire, afin de les 
aider dans cette étape importante de leur scolarité.

BANQUE DE STAGES
BESOIN D’AIDE POUR TROUVER TON STAGE ?

Un outil concret, complet, et facile 
d’accès, c’est ainsi qu’a été pensée la 
banque de stages lancée à la rentrée 
2023 par le Département de la Haute-
Loire. 
Cette plateforme numérique, présen-
tée par l’ensemble des élus départe-

mentaux à l’occasion de leur visite de 
rentrée dans les collèges, se veut une 
passerelle entre les entreprise locales 
et les élèves, un outil facilitateur pour 
leur choix d'orientation.
Créée en collaboration avec la plate-
forme MyFuture, cette banque de 

stages a associé de nombreux par-
tenaires comme la Chambre de Com-
merce et d’Industrie, la Chambre des 
Métiers ou encore la Chambre d’Agri-
culture.

UNE RÉPONSE EN 10 JOURS

Les entreprises s’engagent à donner une 
réponse sous 10 jours aux candidats.

UNE AIDE  
PRÉCIEUSE

La plateforme propose une rubrique 
conseils avec des articles ou des vidéos 
sur comment faire son CV, comment 
bien choisir ton métier ou des  
témoignages de jeunes actifs qui  
présentent leur parcours. Inscris-toi !

stages3e.hauteloire.fr

TOUS LES SECTEURS 
D’ACTIVITÉ PRÉSENTS !

Artisanat, Commerce, Industrie, 
Banque, Informatique.

UNE INSCRIPTION  
RAPIDE

Il suffit de créer un  
compte avec une adresse  
mail et un mot de passe  
pour avoir accès aux offres et 
déposer une candidature.

260  
offres publiées

100  
comptes élèves 

créés

 Près de 
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ELLE L'A TESTÉE ET ADOPTÉE !

Vice-président en charge de 
l'Enfance et de la Jeunesse

Jean-Paul VIGOUROUX

Avec cette plateforme de 
stages, le Département 
a souhaité s’engager 
pleinement en faveur de 
l’avenir des jeunes, car 
ne l’oublions pas, initier  
aujourd’hui les jeunes au 
monde de l’entreprise, c’est 
transmettre nos savoir-faire 
à la nouvelle génération.
Notre territoire regorge 
de belles entreprises 
aux métiers encore trop 
méconnus. Nous sommes 
convaincus que dans ces 
pépites industrielles de 
belles histoires peuvent 
naitre et de belles carrières 
commencer ! 

Le Département soutient différentes opérations qui œuvrent à la 
construction de l’orientation des jeunes.

LA PLATEFORME DE STAGES  
MAIS PAS QUE !

AIDE AU BAFA
Brevet d’Aptitude aux 
Fonctions d’Animateurs

18 000€ 
en 2023 soit le double 
par rapport à 2022 

SUBVENTION ACCORDÉE À LA CAPEB
Pour son opération « Artisan Messager » 
qui vise à informer les collégiens sur les 
métiers du bâtiment et leur présenter les 
perspectives en matière d’emploi.

2 200€ 
en 2022

SOUTIEN FINANCIER 
Apporté à l’événement 
« Booste ton Avenir » porté par la CCI

2 500€ 
d'aides + création de vidéos 
promotionnelles autour  
des Métiers d’Art

Regardez sur
Département de la Haute-Loire

Chloé  
Fundenberger
Élève au Collège  
St Dominique  
au Monastier-sur-Gazeille

Je cherchais un stage autour du sport ou 
de la culture et je n'en avais pas encore 
trouvé un  qui correspondait. Lorsque les 
élus du Département sont venus dans mon 
collège pour nous présenter la banque de 
stages, le soir même je me suis connec-
tée sur la plateforme pour voir les offres 
proposées. Il y a un questionnaire dès le 
départ très utile qui permet d'optimiser les 
recherches. J'ai trouvé la page d'accueil 
très claire avec les annonces classées par 
domaines d'activités.
J'ai particulièrement aimé les aides 
annexes apportées par cette plateforme 
notamment pour rédiger une lettre de 
motivation ou faire un CV. J'ai suivi tous 
les conseils préconisés et c'était vraiment 
profitable. J'ai envoyé une demande via la 
banque de stages et j'ai été contactée par 
l'employeur rapidement après.



PORTRAIT
JEUNE AMBASSADEUR 
Ils ont brillé sur la scène nationale grâce à leur savoir-faire exceptionnel. Théo Payat et Antoine 
Picquet se sont illustrés lors de la finale nationale des WorldSkills 2023, anciennement baptisés "Les 
Olympiades des métiers", qui se déroulaient a Lyon en septembre dernier. Le premier a décroché une 
médaille de bronze en maçonnerie et le second une médaille d'excellence en boulangerie. 

THÉO PAYAT
MÉDAILLE DE BRONZE 

EN MAÇONNERIE

Il évolue dans l'univers de la maçonnerie depuis tout petit. « Mon père 
a une entreprise de maçonnerie et je l’accompagne sur les chantiers 

depuis que j'ai 10 ans. À terme j'aimerai bien reprendre le fambeau ». En 
attendant le jeune homme de 19 ans parfait sa formation et s'essaie à la 

compétition avec brio.« Durant mon apprentissage au CFA de Bains, mon 
professeur m’a proposé de participer aux WorldSkills, je me suis dit pour-
quoi pas. J'ai abordé cette étape sereinement mais sérieusement. Je me 

suis beaucoup entrainé car je visais clairement le podium. Ma 3e place est 
logique. Les deux candidats devant moi étaient meilleurs ».  Ambitieux 
mais pas prétentieux, ce jeune artisan Altiligérien est fier d'avoir fait 

briller la Haute-Loire sur la scène nationale. Il aimerait bien désormais 
la faire rayonner au-delà de l'Hexagone lors des WorldSkills Europe.

Actualité

Médaille d'or 
Yoan Béal et Timmy Tempère   
Catégorie construction béton armé 
 

Médaille de bronze
Mathéis Carrot 
Catégorie technologie automobile 
Théo Payat  
Catégorie maçonnerie 

Médaille d'excellence
Emy Seebert  
Catégorie plâtrerie et 
constructions sèches  
Bastian Masclet  
Catégorie peinture et décoration
Antoine Picquet 
Catégorie boulangerie

Palmarès
ANTOINE PICQUET 
MÉDAILLE D’EXCELLENCE  
EN BOULANGERIE

Peux-tu te présenter en quelques mots ?
Je m’appelle Antoine, j’ai 21 ans. J’ai appris le métier de boulanger avec 
Pierre Nury, MOF. J’ai été sacré Meilleur Apprenti de France (MAF) en 2021. 

Depuis un an, j'ai la chance de travailler pour les Maisons Marcon 
en tant que chef boulanger.

Comment as-tu vécu ces WorldSkills 2023 ?
C’était un magnifique challenge individuel et une formidable 
expérience collective. Avec toute l’équipe Auvergne-Rhône 
Alpes, nous nous sommes serrés les coudes, encouragés. 
C’est une compétition difficile qui demande une grosse pré-
paration en amont. Heureusement, nous sommes très bien 

accompagnés avec des coachs au top. Je suis content 
du parcours accompli. J’ai clairement dépassé mes 

limites en proposant des pièces uniques que 
je ne pensais pas capable de réaliser avant 
cette compétition

Que retiens-tu de cette participation ?
Je n’en retiens que du bon. Ces Worldskills 
sont une belle vitrine du savoir-faire fran-
çais, et un chouette coup de projecteur pour 
la Haute-Loire. J’étais extrêmement fier de 

pouvoir mettre en avant lors des épreuves le 
terroir altiligérien, les lentilles vertes du Puy, 

les champignons, les betteraves des jardins 
Marcon, le saumon de l’Allier, fier de représenter 

ce département qui a tant de choses à partager.

WorldSkills 2023 
 49 médailles 

pour l'Auvergne-Rhône-Alpes 
dont 7 pour la Haute-Loire. 
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Vice-présidente en charge 
du Tourisme. Présidente de 
la Maison Départementale 
du Tourisme (MDDT) 

Brigitte RENAUD

Parmi les départements  
qui performent le plus  

en région AURA sur cette 
saison estivale, on retrouve 

l'Ain, la Haute-Loire,  
le Puy-de-Dôme et la  
Haute-Savoie. Et les 

premiers chiffres que nous 
enregistrons pour l'arrière 

saison nous laissent à 
penser que  nous allons 
poursuivre cette bonne 

dynamique. 

Flambée des tarifs, contexte social préoccupant, l’ambiance n’était pas à l’optimisme 
du côté des acteurs du tourisme en France avant la saison estivale. Et pourtant les 
premiers chiffres sont tombés et le constat est loin d’être alarmant même si on note 
des disparités entre territoires. Sur la Région Auvergne-Rhône-Alpes par exemple, la 
Haute-Loire tire particulièrement son épingle du jeu avec un bilan de fréquentation 
globalement positif sur la période juillet - août.

 TOURISME 

La Haute-
Loire attire 

toujours

Tourisme

Nuitées 
estimées

Profil de la clientèle

Rhône

Loire

Bouches du Rhône

Puy-de-Dôme

Paris

Clientèle française 
Top 5 des Départements 
de provenance

Clientèle étrangère 
Top 3 des pays 
de provenance

Excursions 
estimées

973 000 
nuits en 
juillet 

1 245 000 
excursions 

en juillet 

1 035 000 nuits 
en août 1 341 000 

excursions 
en août

+ 9%
par rapport à 2022
+1,9 % au niveau 

de la Région

- 21%
par rapport 

à 2022EXCEPTION 
avec Les Estables 

+ 39 % 
de nuitées

+ 12% 
d’excursions

Pays-Bas
Allemagne

Belgique

11
22

33
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Les parcours exceptionnels naissent 
souvent dans l’enfance. Celui de Luc 
Debove prend sa source dans une tarte 
aux prunes, celle de sa grand-mère 
« l’odeur, le goût de cette tarte sont à jamais 
gravés dans ma mémoire ». 

Des débuts tonitruants
À 10 ans déjà le jeune niçois sait qu’il  sera 
pâtissier. Après le collège, il s’inscrit au Ly-
cée Escoffier à Cagnes-sur-Mer pour faire 
un CAP Pâtissier. « Je faisais mon appren-
tissage au Casino Le Rulh, le temple du jeu 
à Nice.  Pour pouvoir y travailler j’ai dû avoir 
une dérogation car je n’étais pas majeur ». Il 
commence comme simple commis. Mais 
Luc rêve plus grand. Il passe à 21 ans un 
concours très exigeant, celui de Maitre 
Pâtissier. « C’est l’anti chambre des meil-
leurs Ouvriers de France ». Mais le jeune 
homme est doué, il obtient le titre sans 
sourciller.

3 concours MOF sinon rien 
Après 9 ans de service, il quitte le Casino 
pour un Palace à Monaco comme chef 
d’unité. « Il fallait assurer avec en moyenne 
1 500 couverts par semaine avec une clien-
tèle exigeante et parfois intransigeante  ». 
Luc donne en parrallèle des cours à la 
Chambre de Métiers et surtout pré-
pare les MOF. Une vie à 100 à l’heure 
marquée par de nombreuses nuits 
blanches mais le jeune trentenaire 
n’en a que faire. Sauf que ça ne pas-
sera pas. Luc échoue une première 
fois, puis une deuxième. Deux loupés 
qui, loin de décourager Luc, vont le for-
ger. « La troisième fois, j’ai l’impression 

que rien ne peut m’atteindre ». À 40 ans, 
Luc Debove obtient officiellement le di-
plôme de Meilleur Ouvrier de France. Une 
consécration certes, mais pas une fin en 
soi pour le niçois qui a encore soif de défi.

Le tour du monde en 360 jours
Un sacre l’attend au Grand Hôtel du Cap 
Ferrat, le pied-à-terre des personnalités 
du monde entier et des demandes insen-
sées comme une pièce montée 100% vé-
gétarienne (sans farine, sans œuf et sans 
lait). « Cela faisait partie de notre travail ». 
Rien ne semble déstabiliser cet homme 
posé au regard franc et à l’accent chan-
tant. Certainement pas les concours 
avec 7 titres prestigieux au compteur, 
(champion de France, d’Europe, Coupe 
du Monde, Master International). Mais que 
peut faire un homme qui a tout remporté. 
Le tour du monde bien sûr. « Après le Cap 
Ferrat, j’ai monté ma propre entreprise de 
consulting, je voyageais partout. 300 jours 
par an dans les avions.  J’aimais ça »

Destination Haute-Loire 
Et pourtant l'inépuisable globe-trotteur 
va finir par poser ses valises dans un en-
droit qui le fait rêver depuis qu’il est pâ-
tissier : l’ENSP d’Yssingeaux. « J’y donnais 
quelques cours et quand la directrice de 
l’époque m’a demandé si je voulais prendre 
sa suite, je n’ai pas hésité un instant ». Luc 
Debove devient, en 2022, le directeur 
de la plus réputée école de pâtisserie au 
monde. Ce n’est pas rien avec 50 employés 
à gérer et plus de 300 d’étudiants à for-
mer soit plus de 1 500 élèves sur l'année. 
Mais pas de quoi faire trembler l’illustre 
pâtissier qui ne manque pas d’idées pour 
accroitre la notoriété de son école. « Pour 
cette rentrée, nous avons de nouvelles for-
mations, 2 laboratoires supplémentaires 
et 16 appartements tout neufs pour les 
étudiants ». Le globe-trotteur se serait-il 
posé ? à moitié, car Luc continue de par-
courir le monde pour représenter l’école 
Ducasse et l’excellence française. Mais la 
Haute-Loire est devenue son point d’at-
tache. « Ma famille et moi, on s’y sent bien… 
au point d’envisager d’y rester pour un bon 
nombre d’années ». 

Dans la cité des 5 coqs, il n’y a pas que la 
pâtisserie qui fait rêver le monde entier, 
la qualité de vie aussi ! 

L’excellence de  
la pâtisserie française Contact  

Ecole Nationale Supérieure de Pâtisserie 
 04 71 65 72 50

#fierdetrealtiligerien

 Il fait partie de la crème de la crème des pâtissiers. Et pourtant vous ne le verrez jamais pavoiser sur sa 
renommée. Luc Debove, directeur de l’École Nationale Supérieure de Pâtisserie d’Yssingeaux, est un bosseur 
exigeant qui vit sa passion tambour battant avec juste ce qu’il faut de discernement et d’humilité. Meilleur 
Ouvrier de France en 2011, ce pilier de l’ENSP fourmille de projets pour son établissement, l'un des plus cotés par 
les créateurs de douceurs sucrées du monde entier.
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En purée, en petits dés, sautée, rissolée ou mijotée,  
la pomme de terre peut se cuisiner de mille manières et c’est pour ça  
qu’on est si nombreux à s’en délecter dans le monde entier. 
En Haute-Loire, en tout cas c’est un produit star célébré chaque année sur 
les plateaux du Haut-Velay.

Pomme de terre 
de Craponne
Une sacrée 
patate !

Si pour certains, il s’agit d ‘un simple fé-
culent que l’on consomme sans préten-
tion, en Haute-Loire il s’agit d’une insti-
tution. La pomme de terre de Craponne 
fait partie du patrimoine historique et 
culinaire de notre territoire. C’est un 
produit que l’on chérit sur les hauteurs 
du plateau Livradois. Plantés courant 
avril-mai, les fécules sont surveillés tout 
au long de l’été avant d’être arrachés fin 
septembre et courant octobre. 

Craponne : une terre de pommes de 
terre

Les plateaux de Craponne se prêtent 
parfaitement à la culture de pommes de 
terre en raison de leur sol granitique et 
sableux, de leur fraicheur, de leur enso-
leillement et de son altitude (1 000 m). 
Noisette, Vitellotte, Bleue d’Auvergne, 
Ratte, Delicates ou encore Florette, une 
trentaine de variétés se développe se-
reinement dans cet environnement. Et 
ça se ressent sur leur goût, si particu-
lier, raffiné, que l’on ne trouve nulle part 
ailleurs.

Cette spécificité fait la renommée de 
la belle demoiselle qui a ses adeptes 
au-delà de notre territoire.
Dans les années 1960, celle-ci était 
même expédiée par wagons entiers 
vers les grandes villes comme Lyon, 
Paris et même l’Italie. Craponne était à 
cette époque la capitale de la pomme de 
terre. 

Aujourd’hui sa notoriété est peut-être un 
peu moins flamboyante mais elle reste 
néanmoins la reine du plateau avec une 
fête en son honneur.
Baptisée « la Trifòla », ce rendez-vous 
attire chaque année des milliers de 
gourmands venus savourer la star alti-
ligérienne sous des formes diverses et 
variées comme l’indétrônable râpée.

Président de l’association  
« la Trifòla » 

 de Craponne-sur-Arzon 

Comment est née cette fête et dans 
quel but ?

La pomme de terre de Craponne jouis-
sait d’une grande notoriété dans les 
années 60. Puis peu à peu, elle perd 
de sa superbe. Dans les années 2000, 
une poignée de bénévoles, amoureux 
de leur territoire, décide de créer la 
Confrérie de la Râpée de la pomme de 
terre du Pays de Craponne pour relan-
cer l’attrait de ce produit embléma-
tique de notre terroir. La première ac-
tion de cette Confrérie est d’organiser 
une fête qui met à l’honneur le célèbre 
tubercule.
La Fête de la Trifòla est ainsi lancée. 
Elle permet chaque année, au mois 
d’octobre à Craponne-sur-Arzon, de 
mettre un coup de projecteur sur la 
pomme de terre du Pays de Craponne, 
ses producteurs ainsi que les divers 
produits du terroir aux locaux et à tous 
les amoureux de ces perles rares.

Cette fête représente aujourd’hui la 
deuxième animation en terme d’en-
trées (4  000 payantes) après le Festi-
val country et une vitrine  culturelle et 
touristique de la ville de Craponne-sur-
Arzon

 Chiffre  
1 600
RAPÉES PRODUITES 
lors de l'édition 2022

CLAUDE CHAPPON

Ô mon beau terroir

Un peu d’Histoire 

La pomme de terre n’a pas toujours 
été la reine de nos assiettes.
Lorsque les conquistadors espa-
gnols ramènent, en France en 1533, 
des hauts plateaux des Andes ses 
tubercules appelés « Papa » par les 
Incas, l’engouement est loin d’être 
évident.
Les pommes de terre servent au 
départ à nourrir les animaux.
C’est un dénommé Antoine Auguste 
Parmentier qui réussira à impo-
ser au 18ième siècle les pommes de 
terre. Il vantera ses qualités nutri-
tives auprès de Louis XVI et Marie- 
Antoinette. La suite on la connait, la 
pomme de terre deviendra l’un des 
produits le plus consommés par les 
Français.
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Ingrédients / pour 8 personnes

1 kg de pommes de terre 
de Craponne pour 800 g 
de pulpe de pommes de 
terre à purée 

Pour la pâte à choux : 
• 25 cl d'eau 
• 80 g de beurre 
• 125 g de farine type 55 
• 4 gros œufs fermiers 
• 20 g de poudre de cèpes 

Thibaud Martin 
Chef du restaurant  
l'Ancelois à 
Saint-Julien d' Ance

Trifoles dauphines 

aux cèpes 

Progression : 

•  Faire cuire des pommes de terre en robe des champs  
dans une casserole d’eau, avec une petite poignée de gros sel.  
Une fois cuites, les éplucher à chaud, passer la pulpe au moulin  
à légumes puis garder la pulpe au chaud. 

•  Pour la pâte à choux, dans une petite casserole mettre l’eau, le beurre 
et la poudre de cèpes, une fois à ébullition couper le feu et ajouter 
la farine, mélanger énergiquement la préparation à feu doux pour 
dessécher la pâte.  
Dans un saladier mettre le mélange et ajouter les œufs un par un en 
mélangeant toujours : la pâte à choux est prête. 

•  Ajouter la pâte à choux, la pulpe de pomme de terre et bien mélanger.  
La préparation doit être homogène. Laisser au réfrigérateur minimum  
4h et filmer au contact.  

•  Cuire les pommes dauphines à la friteuse à 180 degrés en les  
pochant avec deux grosses cuillères. 

•  Déguster aussitôt.

•  Peut servir d’accompagnement avec une viande  
rouge cuite au four.



28

 Solène JARREAU 

 Emmaüs Environnement 

Chaspinhac

 Emmaüs Environnement c’est un beau projet coopératif, social  

 et environnemental qui s’épanouit de jour en jour grâce à une  

 équipe de salariés et d’encadrants dynamiques et impliqués. 

Directrice 
d’Emmaüs Haute-Loire 

Magazine Altiligérien - Automne 2023



29

Emmaüs Environnement 
acteur de l’insertion et 
roi de la récupération
Donner un nouveau souffle à des objets malmenés ou dépassés, offrir un nouveau départ à des 
femmes et hommes un temps fragilisés, Emmaüs Environnement est une entreprise à part,  
une sorte de refuge, d’école de la seconde chance où le respect de l’Homme et de la planète sont 
au centre de tout. Depuis sa création, l’EE43 ne cesse de se développer jusqu’à devenir un acteur 
incontournable de l’insertion et de la récupération en Haute-Loire.

Tout commence à l’hiver 2012, Emmaüs Environne-
ment est créé pour répondre à un appel à projet de 
la communauté d’agglomération du Puy-en-Velay. 
Le projet concerne la gestion des hauts de quais 
de la déchetterie et de la première recyclerie d’Au-
vergne à la Pépinière. Emmaüs Environnement est 
retenue et débute en SARL avec une poignée de 
salariés.

De SARL à SCIC* 
2 ans plus tard, une réflexion est engagée sur le 
devenir de la société ou plutôt sur son statut. Et 
pourquoi pas une SCIC ? L’idée séduit et en 2017 
EE43 évolue en Société Coopérative d’Intérêt Col-
lectif. Des sociétaires s’engagent dans le projet : la 
Communauté d’Agglomération du Puy, le groupe 
Vacher et des structures associatives comme Em-
maüs 43 sans oublier des salariés de la SCIC et des 
bénévoles. Ce changement de statut offre de nou-
velles perspectives à l’entreprise qui peut désor-
mais œuvrer dans le champ de l’Économie Sociale 
et Solidaire et ainsi renforcer son positionnement 
d’entreprise au service du réemploi et des plus fra-
giles. Elle obtient en parallèle la gestion de 3 autres 
déchetteries de l’agglomération ponote (Polignac, 
Sanssac-l’Eglise et Saint-Germain-Laprade).

L’insertion au cœur de ses missions
En 2019, elle est agréée comme Entreprise  
d’Insertion par l’État, lui permettant ainsi de renfor-
cer profondément et durablement le volet social de 
l’entreprise. L’accompagnement et la réinsertion 
des publics en difficultés socio-professionnelles 
dans le monde du travail constituent la colonne ver-
tébrale de la société. 
Ici sur ce site de la Pépinière, avec l’aide d’une 

équipe professionnelle d’encadrants techniques et 
de conseillères en insertion, elle sème les graines 
d’une nouvelle dynamique pour celles et ceux 
bousculés par la vie.  Elle leur offre les conditions 
d’un nouveau départ professionnel. Comment ? 
En s’appuyant sur deux piliers : la formation et le 
management participatif ! Et les résultats sont 
là. Aujourd’hui l’entreprise d’insertion compte une 
quinzaine de salariés en insertion, 5 gardiens de 
déchetterie en CDI et une équipe d’accompagnants 
de 7 personnes. Et comme l’entraide et la solida-
rité n’ont pas de limites, Emmaüs Environnement  
décide de voir plus grand.

Nouveaux locaux, nouveaux boulots 
En décembre 2020, l’entreprise décide d’investir 
dans de nouveaux locaux à Chaspinhac. Sur ce site 
de 900 m2, l’EE43 accueille deux ateliers et chan-
tiers d’insertion : la vente en ligne de livres d’occa-
sion et le reconditionnement informatique et de 
gros électroménagers. Dans les deux cas, les sala-
riés en insertion nettoient, trient, stockent et res-
taurent ces objets de seconde main pour ensuite 
les proposer au grand public à prix malin. 
Et ce n’est pas terminé. Emmaüs va très pro-
chainement se lancer dans une matériauthèque  
baptisée Emma’Tek.
Pionner dans le domaine de la récupération et du 
réemploi, Emmaüs Environnement 43 n’est pas 
seulement une société d’insertion, on n’y apprend 
pas seulement un métier, on ne bâtit pas seule-
ment un projet, on se reconstruit, tout en conser-
vant la raison d ‘être de la maison mère, aider les 
plus démunis. 

* SCIC : Société Coopérative d'Intéret Collectif

Création

2012 

salariés 
14

Portrait éco

livres stockés en moyenne
120 000

20 000 €
Subventions départementales 
pour le nouveau chantier 
d'insertion 
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C’est un établissement très engagé dans la démarche 

« Manger Local et Bio » portée par le Département. Le collège 

des Hauts-de-l’Arzon de Craponne-sur-Arzon mène de 

nombreuses actions pour sensibiliser ses élèves à la question 

du compostage, du tri, de l’alimentation durable et plus 

largement à celle de la préservation de l’environnement. Un 

collège très « vert » présenté par les collégiens eux-mêmes.

SELF COLLABORATIF

Nous nous servons nous-mêmes les entrées, les desserts 

et l’accompagnement du plat principal. C’est très bien pour 

développer notre autonomie. Cela nous aide à mieux gérer 

la quantité de nourriture que l’on met dans notre assiette. 

Depuis que l'on se sert tous seuls, nous remarquons qu'il y a 

beaucoup moins de déchets.

COMPOSTAGE  !

L’intégralité des déchets que nous jetons sont ensuite 

versés dans des bacs à compostage qui se trouvent 

derrière le collège. Nous en avons deux. 

Il n’y a pas de gaspillage là non plus.

Collège des 

Hauts-de-l’Arzon de 

Craponne-sur-Arzon

TRI SELECTIF

Une fois notre repas terminé, nous trions nos déchets. Nous 

avons un endroit dédié au sein du self. Il y a différentes  

poubelles, une pour nos déchets et une pour nos emballages. 

 À l'éco-club, nous avons créé un potager au 

 collège  et nous avons fait notre première récolte.  

 Nous avons aussi posé des nichoirs avec la LPO. 

6 143 €  
Budget départemental alloué au dispositif 

"Manger Local et Bio" pour le collège de Craponne.

1 jour, 1 collège

 Les élèves du collège 

des Hauts-de-l'Arzon
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C’est un passionné de ballon rond ! Il aime y jouer et tout autant 

en parler ! Logan, footballeur Arsacois de 25 ans, s’est fait un nom 

sur TikTok avec des vidéos humoristiques sur le football.

Il a signé un contrat avec Amazon en 2022 pour suivre quelques 

clubs de Ligue 1, au plus près des terrains. Il a rencontré à 

cette occasion de grands noms comme Guy Roux. Un véritable 

kiff pour ce jeune homme et pour ceux et celles qui ont suivi 

ses tribulations durant toute une saison, soit plus de 300 000 

abonnés parmi lesquels des supporters des Verts, club de cœur 

de notre TikTokeur altiligérien ! 

Logan Cayroche
Fou de foot

 Bon plan numéro 1  
Quoi de mieux qu’un bon pique-nique au châ-
teau de Bouzols à Arsac-en-Velay avec une belle 
vue et un magnifique coucher du soleil. 

 Bon plan numéro 2  
Ce que j’adore le plus c’est d’aller courir sur la voie verte 
entre Brives-Charensac et le Puy, j’y vais plusieurs fois 
par semaine et je prends toujours autant de plaisir à 
admirer la beauté des paysages qui m’entourent.

Je ne me lasse pas des paysages de Haute-Loire, 

je suis toujours aussi fasciné par la statue de la vierge 

ou le rocher d’Aiguilhe. J’aime 

aussi cet esprit familial qui règne 

dans nos villages

logan_grlsh sur Intagram logan_grlsh sur Tiktok
 > SUIVEZ LE SUR   

Ambassadeur sur le net 

21,8K 
followers 

sur Intagram

321K 
followers 
sur Tiktok

Une vidéo de Logan  
à retrouver sur la page  

Instagram du Département  
de la Haute-Loire :  

departement.hauteloire




